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Wilson Lima busca 
investimentos para 
Amazonas na China 

O governador do Amazonas, 
Wilson Lima (União Brasil), 
integra a comitiva do presi-
dente da Pública Luís Iná-
cio Lula da Silva (PT), em 
viagem oficial à China na 
busca de investimentos 

e ampliar a cooperação 
econômica e diplomá-

tica entre os países.
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O Governo do Estado 
do Amazonas, por 
meio da Agência de 
Desenvolvimento 

Sustentável do Amazo-
nas (ADS), movimentou R$ 
35.608.531,36 milhões em 
2023 através do Programa 
de Regionalização da Me-
renda Escolar (Preme). Ao 
todo, a iniciativa, realizada 
em parceria com a Secreta-
ria de Estado de Educação e 
Desporto, beneficiou mais 
de 238 mil alunos da rede 
estadual de ensino com ali-
mentos regionais. 

Em 2023, o programa 
Preme obteve mais de 543 
fornecedores entre agri-
cultores, associações, coo-
perativas e agroindústrias, 
alcançando 45 municípios 
do estado. No total, foram 
adquiridos cerca de 4,4 mi-
lhões em quilos de produ- Agência de Desenvolvimento Sustentável do Amazonas atendeu mais de 230 mil alunos em 2023 

tos regionais, como frutas, 
verduras, legumes, grãos, 
ovos e peixes. No total, o 
programa ofereceu 34 gê-
neros alimentícios no car-
dápio da merenda escolar.

“O Preme é um programa 
que incentiva a alimenta-
ção saudável nas escolas, 
usando produtos da agri-
cultura familiar da região. 
Em 2023, o programa teve 
resultados expressivos e a 
meta do Governo do Esta-
do para 2024 é continuar 
beneficiando os agriculto-
res que participam desse 
programa tão relevante”, 
explicou a diretora técnica 
da ADS, Lionilde Gonzaga. 

Os produtos fornecidos 
pelo Preme em 2023, foram: 
abacaxi, abóbora, banana 
pacovã, prata convencional 
e banana orgânica, bana-
nada, cheiro-verde con-
vencional e orgânico, cou-
ve convencional e orgânica, 
laranja, limão, macaxeira in 
natura, mamão convencio-
nal e orgânico, maxixe, me-
lancia pimenta-de-cheiro, 
pimentão verde, repolho 
verde convencional e or-
gânico, tangerina, batata-

-doce, cará roxo, carne 
bovina em cubos, carne 
bovina moída, filé de peixe 
regional, filé de pirarucu, 
ovo de galinha, farinha de 
mandioca amarela e bran-
ca, farinha de tapioca, polpa 
de frutas e polpa de açaí. 

O presidente da Coopera-
tiva Mista de Produtores do 
Ramal do Banco (Comprab), 
Paulo Abreu, fala sobre o 
programa. No ano passado, 
a cooperativa localizada em 
Rio Preto da Eva, forneceu 
mais de 50 toneladas de ali-
mentos por meio do Preme, 
beneficiando 60 famílias de 
produtores que fazem par-
te da Comprab. 

“O público-alvo do Pre-
me, que são os alunos, 
sempre tem uma fruta e 
uma verdura fresquinha, 
a gente planta na região 
metropolitana, colhe num 
dia e no outro dia está na 
escola. O programa deu 
muito certo porque com-
pra nossa produção, tem 
pagamentos pontuais e o 
agricultor tem a certeza 
de que irá receber e que 
terá dinheiro para manter  
sua família”, disse. 

ARTHUR CASTRO
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Marina Silva de volta
Após um 2023 vindo ao Amazonas 

sob pressão regional por licença para 
obras na BR-319, a minis-tra do Meio 
Ambiente, Marina Silva, está de novo 
com viagem programada para o Estado 
neste início de ano. Desta vez, porém, 
a agenda não é administrativa. Marina 
Silva vem ao Amazonas para fazer polí-
tica. Será no próximo dia 25 de janeiro. 
Seu compromisso será participar do 
lança-mento da “bancada do cocar”. O 
evento é organizado por seu partido, 
Rede Sustentabilidade, que tem como 
porta-voz principal a deputada federal 
Luiza Helena (AL). 

Ringue dentro do partido
Caso decida disputar a cadeira de 

prefeito, o deputado federal Amom 
Mandel (Cidadania) terá de brigar in-
ternamente no seu partido com outro 
filiado. Isso porque o deputado esta-
dual Wilker Barreto quer ser o nome 
do Cidadania na corrida pela Prefeitura 
de Manaus.

O anúncio de Wilker ocorreu na 
quinta-feira (4), seis dias após Amom 
dizer que não quer ser prefeito. Porém, 
a gente sabe que nem tudo que político 
fala se coloca em papel. Então, é bom 
ficar de olho em Amom Mandel, pois 
tudo é uma questão de estratégia.

Decisão tem data
A federação PSDB-Cidadania irá 

discutir a definição de candidato a 
prefeito de Manaus após o dia 15 de 
janeiro. A afirmação é do presidente 
estadual do Cidadania, no Amazonas, 
Elcy Júnior. “Es-sa é uma discussão 
que devemos fazer com o PSDB, pois 
as eleições serão uma decisão coletiva 
da Federação com o PSDB”, disse Elcy.

O deputado estadual Wilker Barreto 
do Cidadania se colocou à disposição 
da legenda para con-correr à Prefei-
tura de Manaus. Mas o presidente 
estadual do Cidadania disse que não foi 
procu-rado por Barreto para discutir 
o assunto. 

 
Glória na Disney
Depois de um ano intenso de ativi-

dades, a vereadora Glória Carratte (PL) 
foi passear na Walt Disney, em Orlando, 
Estados Unidos da América. Uma foto 
publicada nas redes sociais da filha da 
vereadora, Mishelle Carratte, e pela 
própria vereadora, posteriormente, 
mostra que  a parla-mentar aparenta 
estar curtindo a cidade desde a virada 
do Ano Novo.

Elas publicaram imagens da família 
vestida de branco, sentada no sofá, 
“exalando paz e harmo-nia”.

Aziz indica emendas
As emendas parlamentares indica-

das pelo senador Omar Aziz (PSD-
-AM) totalizaram R$ 234,6 milhões, 
em 2023. Com destaque para a saúde 
e infraestrutura da capital e interior 
do Amazonas.

Divididos entre as áreas da saúde (R$ 
84,1 milhões), obras de pavimentação 
(R$ 55 milhões), as-sistência social (R$ 
49,2 milhões), infraestrutura (R$ 28,3 
milhões). Assim como segurança pú-
blica (R$ 18 milhões), os recursos aten-
deram desde a operação de hospitais 

no interior até grandes obras como 
a recuperação da rodovia AM-010.

Pose no asfalto
Começando o ano eleitoral, o ve-

reador Dr. Eduardo Assis (Avante) 
posou para fotos colocando “a mão 
na massa”, ou melhor, no asfalto. O 
registro foi publicado por ele em seu 
perfil no Insta-gram.

Seguindo a linha “o trabalho não 
para”, o vereador estava colocan-
do uma barra de ferro no asfal-to 
que estava sendo implantado na 
via. O parlamentar ainda escreveu 
na legenda que, apesar do recesso 
parlamentar, continua com as ativi-
dades. “A Câmara municipal está em 
recesso, mas o meu compromisso 
com a população de Manaus não”, 
destacou ele.

Distribuição de ovos
O vereador Dr. Daniel Vasconce-

los (Podemos) vai distribuir ovos de 
Páscoa nas comunidades de Ma-
naus mais uma vez. A distribuição 
dos doces pode ser vista como uma 
estratégia para con-quistar os votos 
dos manauaras neste ano, já que 
as eleições municipais acontecem 
em outubro. A informação sobre a 

distribuição foi revelada pelo próprio 
vereador na sexta (5) por meio de 
suas redes sociais.

No Instagram, Daniel foi questio-
nado se haveria a distribuição de 
ovos de Páscoa neste ano co-mo 
aconteceu no ano passado. O vere-
ador confirmou que sim.

O maior beneficiário
O Partido Liberal (PL) foi o maior 

beneficiário da liberação de emen-
das parlamentares em 2023, pri-
meiro ano do governo de Lula (PT). 
De acordo com levantamento do 
Metrópoles, o governo federal em-
penhou mais de R$ 2,7 bilhões em 
emendas individuais indicadas por 
parlamentares da sigla.

Vale destacar que o PL, sigla da 
oposição à qual pertence o ex-presi-
dente Jair Bolsoaro (PL) e é presidi-
da nacionalmente pelo ex-deputado 
Valdemar Costa Neto.

Plínio será relator
O senador Plínio Valério (PSDB-

-AM) será o relator da proposta de 
menda à Constituição (PEC) que dá 
autonomia fiscal e orçamentária ao 
Banco Central. A proposta deve ser 
uma das principais pautas na CCJ na 

volta do recesso parlamentar, em 
fevereiro, junto com a PEC que cri-
minaliza a posse e o porte de drogas.

Plínio Valério foi o autor do projeto 
que deu autonomia operacional ao 
BC, aprovado pelo Con-gresso em 
2021. O senador foi escolhido pelo 
residente da Comissão de Constitui-
ção e Justiça (CCJ), Davi Alcolumbre.

Idas ao exterior
No primeiro ano de seu terceiro 

governo, o presidente Lula dedicou 
mais dias para sua agenda interna-
cional do que em viagens dentro 
do Brasil. A informação consta em 
um levantamento feito com base na 
agenda oficial do chefe do Executivo 
e publicado nesta sexta-feira (5) pela 
CNN Brasil.

De acordo com o veículo, Lula to-
talizou 45 dias em viagens pelo Brasil 
em 2023. No exterior, por outro lado, 
o petista esteve por 64 dias. Ao 
todo, foram 23 países visitados pelo 
presidente, in-cluindo nações como 
Argentina, China, Estados Unidos, 
Alemanha, Emirados Árabes e Japão.

Campanha ‘Salve Pedro´
A família do indigenista Bruno 

Pereira, assassinado em 2022, no 

Amazonas, estão fazendo a cam-
-panha “Salve Pedro”, para custear o 
tratamento do filho de Bruno, de cinco 
anos, que está com câncer.

Conforme a antropóloga Beatriz Ma-
tos, viúva de Bruno, no ano passado, 
a criança foi diagnosti-cada com um 
neuroblastoma estágio 4, um câncer 
extremamente agressivo. “A luta do 
Pedro é para que o câncer não se 
espalhe. Isso só pode ser evitado com 
um medicamento caríssimo, que tem 
de ser importado e não é oferecido 
pelo SUS”, disse Beatriz na legenda da 
plataforma “Va-kinha Virtual”.

Semed responde ao TCE-AM
Após determinação do Tribunal de 

Contas do Estado do Amazonas (TCE-
-AM) e pressão da Câma-ra Municipal 
de Manaus (CMM) que cobravam ex-
plicação da Secretaria Municipal de 
Educação (Semed) sobre o porquê do 
Fundeb não ter sido pago aos profes-
sores, a Semed resolveu se manifestar.

A Semed informou, em nota, que “já 
foram protocolados os esclarecimen-
tos referentes aos recursos do Fundeb, 
ao Tribunal de Contas do Estado do 
Amazonas (TCE-AM)”.

Resistência
O ex-vice-governador do Amazo-

nas, Carlos Almeida Filho, pretende 
acionar a Justiça para ingres-sar no 
PT. Ele sofre resistência do presidente 
regional do partido, deputado estadual 
Sinésio Campos.

Em novembro, o pedido de filiação de 
Carlos Almeida, que é defensor público, 
foi rejeitado por Sinésio, que alegou 
ser o ex-vice-governador “aliado de 
Bolsonaro”. A justificativa incomodou 
Almeida, que disse que o deputado o 
acusa “da coisa que ele faz”. O resultado 
do recurso contra a decisão de Sinésio  
deve sair ainda este mês. 

Memória de 8 de Janeiro
O Congresso Nacional será o palco 

do ato Democracia Inabalada, nesta 
segunda-feira (8), com a participação 
dos presidentes dos três Poderes. O 
evento marca um ano dos atos de 
vandalismo e depredação dos palácios 
do Congresso Nacional, do Supremo 
Tribunal Federal e do Planalto por 
extremistas que contestavam o resul-
tado das eleições de 2022. 

O acompanhamento da solenidade 
pode ser feito ao vivo por meio dos veí-
culos de comunicação dos três Poderes. 
A cerimônia começará às 15 horas, no 
Salão Negro do Congresso Nacional. 

‘Não houve golpe’
As manifestações realizadas em 

Brasília em 8 de janeiro do ano passado 
não configuraram em golpe contra 
um governo. É o que afirmou na sexta 
(5), o ministro da Defesa, José Múcio 
Mon-teiro. 

Em entrevista ao jornal O Globo, o 
integrante do governo Lula reforçou 
que as Forças Armadas — ou seja, 
Exército, Marinha e Força Aérea — 
não queriam aplicar um golpe militar 
no país. “Po-dia ser até que algumas 
pessoas da instituição quisessem, mas 
as Forças Armadas não queriam um 
golpe”, afirmou.

Destaque em ranking nacional por licenciar 
quase 900 mil metros quadrados em obras 

Somando quase 900 mil metros quadrados em área de novos alvarás de construção em 
2023, a Prefeitura de Manaus fechou o ano com 789 alvarás emitidos pelo Instituto Municipal 
de Plane-jamento Urbano (Implurb). Foram exatos 891.427,55 metros quadrados com alvarás 
de constru-ção na capital, que ocupa a nona posição em construção civil/mercado imobiliá-
rio no ranking de “Melhores Cidades para Fazer Negócios”, da Urban Systems, publicado na 
revista “Exame”. 

O mês com melhor desempenho em volume de área foi janeiro, quando foram licenciados 
119.214,04 metros quadrados e junho foi o mês com maior número de licenças expedidas, com 
107 documentos. Ao longo da gestão do prefeito David Almeida foram emitidos 2.865 novos 
alva-rás para a construção e se soma uma área regularizada de mais de 3,6 milhões de me-
tros qua-drados. “Os números do Implurb são muito consistentes e já ultrapassamos mais 
de 54 mil aten-dimentos, de maneira on-line a presencial. É uma ação que os servidores do 
instituto oferecem e desenvolvem para a população da cidade de Manaus. São mais de 3,6 
milhões de metros qua-drados com alvará na gestão David Almeida. O que tem reflexo na 
geração de emprego e renda no setor da construção civil”, contabilizou o diretor-presidente 
da autarquia, engenheiro Carlos Valente.

Ao acordo criado pelo governo federal com as mineradoras, para criar 
um plano de segurança nos municípios onde é maior a extração de ouro. 
Inicialmente, serão 10 municípios entre as mais de 50 cidades onde a 
prática é mais intensa. A meta é prevenir roubos de cargas por quadrilhas 
organizadas e fortemente armadas, conhecidas como “novo cangaço”. A 
parceria foi firmada entre o Ministério da Justiça e Segurança Pública 
(MJSP) e o Instituto Brasileiro de Mineração (Ibram). 

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

MÁRCIO MELO/SEMCOM

À falta de atenção com criadouros de mosquito, que favorece os casos 
da dengue em Manaus. A Fundação de Vigilância em Saúde (FVS) alerta 
que quase 67% desses criadouros poderiam ser evitados com a realiza-
ção de vistorias semanais contra o mosquito. A porcentagem refere-se 
à soma de criadouros em depósitos para armazenamento de água para 
consumo, em objetos passíveis de remoção ou proteção, como pneus e 
lixo acondicionado de forma irregular.
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Apagão da internet, um cenário 
apocalíptico

Editorial

Um evento apocalíptico, como um apagão generalizado da 
internet em escala global, seria uma situação extrema e im-
provável. Mas em Manaus já aconteceu um apagão e não foi 
apenas uma vez registrado no ano de 2023. Este último, datado 
no dia 15 de novembro do ano passado, durou quase 24h, e 
teve impactos significativos nas comunicações online, transa-
ções, serviços digitais. Muitos setores da economia hoje em dia 
são altamente dependentes da internet. O comércio, serviços 
financeiros, bancários, cadeias de suprimentos e empresas de 
tecnologia são afetados se não tiver a internet. 

Empresas que operam principalmente online, como platafor-
mas de comércio eletrônico, hoje em dia precisam dessa cone-
xão com a rede mundial. A interrupção nas transações online 
e entregas podem impactar negativamente o setor de varejo.

Muitas empresas e profissionais dependem da internet para 
trabalhar remotamente. Se a conectividade for interrompida, 
a produtividade pode diminuir substancialmente.

A dependência da internet não para por aí. Estudantes e edu-
cadores podem ter dificuldade em acessar materiais e participar 
de aulas virtuais. Empresas de tecnologia, incluindo provedores 
de nuvem, podem ser impactadas, afetando o armazenamento 
de dados e aplicativos,  enfim...

A dependência da internet é uma realidade em muitos setores. 
E um apagão pode causar impactos generalizados, prejudicando 
a eficiência operacional, a produtividade e a economia como um 
todo. É por isso que a resiliência e a segurança da infraestrutura 
de internet são questões críticas para governos, empresas e 
sociedade em geral. Que tal voltarmos para o velho caderninho 
de anotações do dono da taberna? Tempos em que as coisas 
eram mais simples.

Sem dúvida nenhuma, a internet facilitou muito a vida do ser 
humano. Por isso mesmo, não queira ficar sem ela nem por 
alguns minutos. O mundo pira!

Processo de Tomada de Decisões - Fazendo 
minha parte para um Amazonas melhor
Um dos mais importantes 

papéis do líder é tomar de-
cisões, e requer grande res-
ponsabilidade. Qualquer erro 
neste aspecto, as consequên-
cias serão drás-ticas. É assim 
nas organizações, na carreira 
militar, na administração pú-
blica e se estende até à sua 
família e vida pessoal. Imagi-
ne quando o comandante de 
uma tropa, no fronte, toma 
uma decisão errada? Todas 
as vidas envolvidas sofrerão.  

Na vida de pessoas que 
exercem a função de servir 
o povo, quando a tomada de 
decisão não cumpre as es-
pecificidades que lhe cabem, 
o caos é instaura-do, como 
consequência, projetos pa-
ralisam, recursos são des-
perdiçados, re-trabalhos, 
equipes sem direcionamen-
to e por aí vai. 

Tomar decisões de for-
ma automática não é um 
problema, é a opção mais 
inte-ligente, mas o proble-
ma surge quando esse auto-
matismo, que é comandando 
pelos vieses cognitivos, dei-
xa de ser aplicado apenas 
em decisões simples, como 
por exemplo a escolha da 
roupa que vou usar em um 
evento ou então, qual o tra-
jeto vou utilizar?  Esta forma 
não pode ser estendida a 
tomada de de-cisões mais 
complexas e importantes. O 
viés cognitivo é um atalho 
mental que leva a desvios da 
racionalidade e lógica. 

O pensamento analítico, 
esse sim, precisa ser treina-
do e adquirido para o su-ces-
so da tomada de decisões; 

é uma habilidade cognitiva 
valiosa que envolve a ca-
pacidade de decompor e 
compreender informações 
complexas de maneira deta-
lhada. Essa competência vai 
além da simples observação, 
exigindo uma abordagem 
crítica e sistemática. Pro-
fissionais com pensamento 
analítico des-tacam-se na 
análise de dados, identifica-
ção de padrões e na extração 
de in-sights significativos.

Na vida pública, o pen-
samento analítico é funda-
mental para entender qual a 
minha participação no pro-
cesso de transformação que 
penso como ideal para 2024. 
Imagino sempre que cuidar 
da causa pública é como um 
grande piano a ser carregado 
para dentro de uma sala. É 
pesado, difícil de manusear e 
que poucos estão dispostos 
a fazerem o sacrifício. Alguns 
ainda se sentam em ci-ma, 
com o intuito de dificultar 
ainda mais a ação.

A tomada de decisão re-
quer identificar o problema, 
coletar dados, identificar as 
alternativas que se apre-
sentam, ter a capacidade de 
escolher a melhor opção e 
a partir daí decidir e acom-
panhar o processo. No par-
lamento, vejo alguns per-
-sonagens que estão apenas 
visualizando o movimento 
de translação da terra, que 
leva 365 dias para sua con-
clusão, sem nenhuma ação 
significativa.

A luta por melhorias para 
os amazonenses tem sido 
uma guerra diária que te-

-nho travado no parlamen-
to. Não posso me calar e 
observar apenas como es-
-pectador os dias passa-
rem. Eu sou um agente de 
transformação, preciso agir. 
Sempre que penso até onde 
consigo ir para a permanên-
cia do fluxo do traba-lho, fico 
analisando as diversas bar-
reiras que preciso transpor 
para que uma ação que gera 
benefícios para os eleitores, 
seja concluída.

2023 foi desafiador e em 
2024, acredito que precisa-
mos continuar agindo em sin-
tonia com o Povo, andando, 
marchando e até correndo, 
sempre cumprindo o man-
dato que a mim foi permitido 
exercer, fazendo a minha par-
te neste comple-xo e desa-
fiador ambiente político.

Nossa sociedade tem papel 
fundamental na mudança da 
nação, as atitudes de cada 
um moldam o ambiente em 
que vivem, querer o melhor e 
lutar por esta conquista atra-
vés do trabalho honesto, com 
responsabilidade, buscando 
sempre se aprimorar no que 
faz deve ser a motivação de 
cada cidadão. Desta forma, go-
vernos, parlamentos, gestores 
públicos, estarão mais atentos 
aos anseios de um povo que 
sabe do que precisa e cobra 
por resultados satisfatórios 
dos agen-tes públicos. 

Precisamos fazer nossa 
parte ao invés de buscar-
mos culpados e nos “excluir-
-mos” do processo de trans-
formação que pensamos ser 
o ideal em uma socie-dade 
justa e digna.

Dan Câmara
é especialista em Planejamento Estratégico, Cofundador da Força Nacional 
de Segurança, coronel da Polícia Militar  e deputado Estadual.

Reflexões do janeiro Branco: 
A Saúde Mental em Foco

A campanha Janeiro Branco de 2024 marca um ponto de 
virada significativo na maneira como abordamos a saúde 
mental. Neste ano, o movimento global, iniciado no Brasil, 
res-saltou a importância do bem-estar psicológico, enfati-
zando a necessidade de desmistificar os transtornos mentais 
e promover um diálogo aberto sobre o assunto.

A educação e a conscientização estão no centro das ativi-
dades da campanha. Palestras, workshops e a distribuição 
de material informativo buscam promover uma compreensão 
mais profunda sobre saúde mental. Essas iniciativas visam 
quebrar estigmas e encorajar as pessoas a buscarem ajuda 
quando necessário, abrindo o diálogo sobre o assunto em 
escolas, universidades, locais de trabalho e na comunidade 
em geral.

Um dos principais objetivos da campanha é influenciar po-
líticas públicas voltadas para a saúde mental. Esforços estão 
sendo concentrados na luta por maior acesso a tratamentos 
psicológicos e psiquiátricos, bem como a implementação 
de programas de prevenção em saúde mental. Além disso, 
empresas são incentivadas a participar ativamente, criando 
ambientes de trabalho que promovam a saúde mental. Isso 
incluiu a oferta de programas de apoio aos funcionários, 
como aconselhamento psicológico e atividades de redução 
do estresse.

A saúde mental infantil recebe uma atenção especial du-
rante a campanha, destacando a importância de cuidar da 
saúde emocional e psicológica das crianças, especialmente 
em um mundo cada vez mais digitalizado e estressante. A 
campanha também enfatiza a im-portância do autocuidado 
e do autoconhecimento, incentivando práticas de autoco-
nheci-mento e autocuidado, lembrando que cada indivíduo 
tem um papel ativo em sua própria saúde mental.

Construir e manter uma rede de apoio forte, composta 
por amigos, familiares e profissio-nais de saúde, é ressal-
tado como essencial para lidar com desafios emocionais e 
psicoló-gicos. A campanha também destaca a necessidade 
de capacitar profissionais da saúde para lidarem melhor 
com questões relacionadas à saúde mental, garantindo um 
atendi-mento mais qualificado e empático.

Diversas atividades comunitárias serão organizadas para 
promover a saúde mental, inclu-indo caminhadas, corridas 
e eventos artísticos, envolvendo a comunidade na discus-
são e na promoção do tema. Em reconhecimento ao papel 
crescente da tecnologia, a campanha utiliza plataformas di-
gitais para alcançar um público mais amplo, compartilhando 
recur-sos, histórias e promovendo a conscientização sobre 
saúde mental online.

O janeiro Branco 2024 serve como um lembrete de que 
a saúde mental é um aspecto fun-damental do bem-estar 
geral. Ao educar, discutir e agir, podemos contribuir para um 
futu-ro mais saudável e resiliente para todos. A campanha 
reitera que cuidar da saúde mental é uma responsabilidade 
compartilhada, que envolve não apenas os indivíduos, mas 
também as famílias, comunidades, organizações e governos.

Swammy Mitozo
é médico oftalmologista, especialista em Gerontologia. 
Pesquisador da FUnATI. Mestre em Doenças Tropicais e 
Infecciosas pela Fundação de Medicina Tropical.

Tu sabes que te amo
“Neste chão amazônico 

foi moldado meu ministério 
presbiteral, este povo me 
formou”, e lembrou dos “os 
ministros, a riqueza extra-
ordinária dos cristãos lei-
gos e leigas, as religiosas 
verdadeiras educadoras e 
guardiãs para que o minis-
tério por mim exercido não 
desaguasse em anomalias 
do clericalismo. Sempre que 
estivemos todos juntos, nas 
assembleias, nas solenida-
des, nas procissões, na Festa 
de Pentecostes (...) A riqueza 
do povo de Deus ali reunido, 
eu podia convocar convenci-
do da alegria da comunhão: 
Canta, canta, canta bonito, 
povo de Deus” (Dom Zenil-
do Lima no agradecimento 
após a ordenação episcopal)

Com a imposição das mãos 
e a invocação do Espírito 
Santo, o bispo recebe com 
os outros bispos a missão de 
anunciar-ensinar, de bendi-
zer-santificar e de cuidar-
-governar. Recebe o dom e 
a “missão de ensinar a todos 
e pregar o Evangelho a toda 
a criatura (LG 24), pois os 
bispos são os pregoeiros da 
Boa Nova que despertam 
novos discípulos a Cristo” 
(LG 25). “Ai de mim, se eu não 
anunciar o evangelho!” (1Cor 
9,16). Durante a Oração de 
Consagração, o Evangeliário 
permaneceu aberto sobre 

o novo bispo, pois ele foi 
consagrado pela Palavra e 
é consagrado à Palavra. A 
Palavra é sua casa, sua habi-
tação, proteção, iluminação. 
Ele é o primeiro anunciador 
do Cristo, como coração do 
Evangelho, por meio da pa-
lavra e do testemunho. 

Pela invocação do Espírito 
Santo, pela imposição das 
mãos, ele recebe o ministé-
rio da santificação. O bispo 
é o orante e o mestre da 
oração que intercede pelos 
irmãos e irmãs, e junto com o 
povo, implora e dá graças ao 
Senhor. Dirigindo a oração 
pelo seu povo e com o povo, 
presidindo os sacramentos, 
ele é o santificador, espe-
cialmente, pela “Eucaristia 
que ele mesmo oferece ou 
providencia para que seja 
oferecida, e pela qual vive e 
cresce a Igreja” (SC 10).

O bispo recebe a graça de 
servir, de cuidar-governar, 
pois segundo a vida e a pa-
lavra de Jesus quem é maior 
seja o menor, e o que preside 
quem serve (Homilia, Rito 
da Ordenação Episcopal). 
Ele cuida e vela como um 
pai, uma mãe, que cuidam 
e velam a sua família. 

Jesus na palavra pro-
clamada, lembra a Pedro: 
“quando eras jovem, tu mes-
mo amarravas teu cinto e 
andavas por onde querias; 

quando, porém, fores velho, 
estenderás as mãos, e outro 
te amarrará pela cintura e te 
levará para onde não queres 
ir” (Jo 21,17). O bispo não 
se pertence. No episcopa-
do nos tornamos anciãos-
-servidores, levantamos as 
mãos e deixamos que outros 
nos cinjam. Já não vamos 
para onde conduzem nossos 
interesses, sonhos, projetos 
pessoais. Vamos para onde 
nos conduz a mão da Palavra 
de Deus, a missão, a neces-
sidade da igreja particular, a 
preocupação e a dedicação 
para com os pobres e des-
pojados de dignidade. São 
as comunidades, os pobres 
a nos guiar e revestir. Es-
tendemos as nossas mãos 
para que nosso viver, servir, 
pregar e cuidar, seja cingido 
por Aquele que derramou a 
vida por todos! 

Acompanhemos com nossa 
prece, com a ânimo do Evan-
gelho vida e missão de Dom 
Zenildo Lima. Ele escolheu 
como lema episcopal: “Tu sa-
bes que te amo”, inspirado 
nas palavras de São Pedro 
Apóstolo. Participemos de 
seu munus apostólico ser-
vindo os pequenos e necessi-
tados para que ele possa ser 
o servo de toda a criatura e 
anunciador do “Tu me amas”. 

. 
Cardeal Leonardo Steiner

Cardeal Leonardo Steiner
Arcebispo de Manaus
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Movimento Consciência Brasil (MCB) já coletou mais de 450 mil assinaturas nacionalmente
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Partido MCB
pretende ser ‘coringa’ 

MCB propõe o comprometimento no fortalecimento de um país autônomo

nas eleições municipais

Sigla pretende 
lançar candidatos ao 
cargo de vereador e 
prefeito nas eleições 
municipais de 
Manaus em 2024 

   Isabella Lima

O feriado de 7 de se-
tembro de 2022, 
momento em que 
a Independência 

do Brasil completou 200 
anos, marcado por mani-
festações de grupos de 
direita incitadas por Jair 
Bolsonaro (PL), quando 
transformou a data de co-
memoração em palanque 
político, foi inspiração para 
a criação de um novo par-
tido, o Movimento Consci-
ência Brasil (MCB).

Intitulada como centro-
-direita, a sigla está em 
processo de homologação 
para registro no Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE). 
Entre as bandeiras defen-
didas, a carta de princípios 
institui os ideais cristãos, 
ressaltando a bíblia, e 
defende pautas conser-
vadoras, como a posição 
contrária ao aborto e em 
defesa da heteronorma-
tividade.

Para o analista político 
Carlos Santiago, este es-
pectro político está rela-
cionado com a defesa da 
democracia, da liberdade 
de expressão, a economia 
liberal e a menor inter-
venção do Estado, sendo 
responsável apenas por 
regular e amparar as po-
líticas sociais. Além de ser 
favorável a privatização 
de estatais responsáveis 
por setores como energia, 
educação, saúde e mine-
ração.

“Os partidos que atuam 
na ideologia de centro-
-direita possuem grandes 

lideranças no estado e 
ainda têm nomes fortes 
para a disputa a cargos 
majoritários. A força po-
lítica desse espectro tem 
o controle da máquina 
estatal, do Estado, da 
prefeitura da capital e 
do interior do Amazonas, 
além de representar a 
maioria dos legisladores 
das câmaras municipais 

e do parlamento esta-
dual. Nas últimas déca-
das, estão vencendo as 
eleições para governo e 
prefeitura”, explicou.

O supervisor nacional e 
presidente estadual do 
MCB, Wagner Mala-
faia, destacou 

que já foram coletadas mais 
de 450 mil assinaturas nacio-
nalmente para homologação 
do partido. O TSE estipula o 
apoio mínimo do eleitorado, 
sendo necessário o apoio, em 
nove estados, de eleitores não 
filiados em outros partidos e 
que correspondam a, ao me-
nos, 0,5% dos votos válidos 
da última eleição geral para 
a Câmara dos Deputados. Ou 
seja, de acordo com Malafaia, 
no Amazonas são necessárias 
2.111 assinaturas, mas já foram 
coletadas a quantidade supe-
rior a 3.800.

Para estar apto a concorrer 
às eleições deste ano para 
vereador e prefeito, confor-
me a resolução do TSE n° 
23.571/2018 e a lei n° 
9.096/1995, os par-
tidos devem 
e s t a r 

registrados há, pelo menos, 
seis meses antes do pleito 
eleitoral. Com as eleições 
municipais marcadas para 
outubro, a legenda tem até 
o primeiro semestre do ano 
para conseguir ser homo-
logado.

Na busca para conseguir 
assinaturas, o partido rece-
beu o apoio do prefeito de 
Tefé, Nicson Marreira Lima 
(PTB), em reunião realizada 
em junho de 2023. Segun-
do a sigla, a visita visou a 
promoção da democracia 
e o comprometimento em 
estabelecer relações com a 
gestão pública.

“Estamos alinhados com 
a diretoria para lançarmos 
uma chapa de 42 candidatos 
a vereadores e um candidato 
a prefeito. Vamos ser o parti-
do coringa! Já que os demais 

partidos já têm seus candida-
tos”, afirmou Malafaia.

Entre os nomes de possí-
veis candidatos pelo partido, 
Wagner Malafaia destacou a 
própria candidatura e tam-
bém do presidente nacional 
da juventude do MCB, Lucas 
Sá de Araújo, para o cargo de 
vereador.

Propostas
De caráter cristão, as pro-

postas do Movimento Consci-
ência Brasil (MCB) são direcio-
nadas ao combate à fome e à 
segurança alimentar no Brasil, 
aos investimentos na educa-
ção e a inovação tecnológica.

“O partido é composto de 
vários integrantes e presiden-
te cristões. Somos Patriotas, 
nossa bandeira é um Brasil 
justo e próspero!”, destacou 
Malafaia.

Apesar de afirmar a liber-

dade religiosa, o partido 
se posiciona em proteção 
da “Igreja do Senhor” e no 
fortalecimento da institui-
ção familiar como pilares 
estruturantes da socieda-
de. Além disso, ressalta o 
casamento entre homem 
e mulher como base, in-
visibilizando outras for-
mas de relacionamento e 
união.

As propostas estão rela-
cionadas também ao im-
pulsionamento dos jovens 
e das mulheres. Em rela-
ção à juventude, enfatiza 
diretrizes voltadas para 
educação de qualidade, 
maiores oportunidades 
no mercado de trabalho, 
inclusão social e cultural 
e também ao cuidado da 
saúde mental. Outro pon-
to é a educação ambiental, 
em busca da conscientiza-
ção e promoção das práti-
cas sustentáveis.

O partido incentiva a 
participação feminina na 
política para que possam 
estar ativamente nas deci-
sões do país, de tal forma 
que haja a oportunidade 
de construir um meio in-
clusivo e equitativo. A so-
lidariedade também está 
incentivada dentro das 
propostas para estimular a 
participação da sociedade 
civil e proporcionar a ajuda 
a pessoas em situação de 
hipervulnerabilidade.

“A pátria amada é nos-
sa prioridade. Lutaremos 
incansavelmente pela 
integridade do Brasil, de-
fendendo sua soberania 
nacional contra amea-
ças internas e externas”, 
defendeu em trecho das 
propostas.

A defesa da soberania 
nacional e do povo brasi-
leiro são pontos em des-
taque. O partido propõe 
o comprometimento no 
fortalecimento de um país 
autônomo e em busca de 
igualdade, justiça social e 
oportunidades.

Intitulada como 
centro-direita, a sigla 
está em processo de 

homologação no Tribu-
nal Superior Eleitoral
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Governador faz parte de 
comitiva brasileira que 
participará da conferência 
“Brazil China Meeting”

   Isabella Lima

O governador do Amazonas, Wil-
son Lima (União Brasil), inte-
gra a comitiva do presidente 
da Pública Luís Inácio Lula da 

Silva (PT) que realizará viagem oficial 
à China em busca de investimentos e 
para ampliar a cooperação econômica 
e diplomática entre os países.

Wilson está entre os 240 empresários, 
ministros e parlamentares que participa-
rão do “Brazil China Meeting”, que inicia 
na próxima quarta-feira (10). O governador 
do Amazonas apresentará projetos opor-
tunizando o investimento no estado e na 
Zona Franca de Manaus (ZFM).

O painel em que Wilson Lima participará 
também terá a presença do governador 
do Acre, Gladson Cameli (Progressistas), o 
vice-governador de São Paulo, Felício Ra-
muth (PSD), e o secretário da Fazenda da 
cidade de São Paulo, Luis Felipe Arellano.

Além disso, estão previstas visitas nas 
sedes das companhias BYD e TCL, que 
estão instaladas na Zona Franca de Ma-
naus, e na empresa de internet Tencent.

Entre os temas debatidos, estão os in-
vestimentos em áreas como agronegócio, 
ESG, energia renovável, tecnologia, indús-
tria e infraestrutura. A pauta também 
abordará o combate à fome. O evento 
ocorre em Shenzhen, maior polo tecno-
lógico chinês, e em Hong Kong, um dos 

Wilson Lima vai à China 
em busca de investimentos

Lei aprovada contribui para 
amenizar danos ambientais 

Deputado apoia Itacoatiara 
com recursos à população

Dar o encaminhamento 
correto para o lixo produ-
zido pela população é um 
dos grandes desafios em 
todas as cidades brasilei-
ras e, para amenizar esse 
problema no Amazonas, o 
deputado estadual Rober-
to Cidade (UB), presidente 
da Assembleia Legislati-
va do Amazonas (Aleam), 
apresentou e teve trans-
formada na Lei nº 6.515/ 
2023 a medida que institui 
o Programa Estadual de 
Compostagem de Resídu-
os Orgânicos no Amazonas.

O Programa Estadual 
tem por finalidade cumprir 
os preceitos da Lei Federal 
nº 12.305, de 02 de Agosto 
de 2010, que institui a Po-
lítica Estadual de Resíduos 
Sólidos e prevê a desti-
nação correta de resídu-
os recicláveis, retornáveis 

e reutilizáveis de modo a 
diminuir gradativamente o 
volume destinado a ater-
ros sanitários priorizando 
a Educação Ambiental e 
as parcerias entre os entes 
da Federação e/ou parti-
culares.

“Precisamos incentivar 
as boas práticas. Isso é 
bom para os ecossistemas 
e para as pessoas. A mu-
dança de comportamento, 
na maioria das vezes, ocor-
re na esteira das leis, das 
propostas do legislativo, 
por isso é necessário co-
locarmos em prática inicia-
tivas que possam mitigar os 
danos ao meio ambiente. 
Com a sanção dessa lei, 
nosso desejo é que seja 
feito o cumprimento dela, 
os ajustes necessários e 
possamos adquirir essa 
consciência ambiental tão 

importante para o meio 
ambiente e para todos 
nós”, disse.

De acordo com a lei, o 
Poder Executivo Estadual 
poderá instituir o Progra-
ma de Incentivo à Com-
postagem de Resíduos 
Orgânicos provenientes 
do processamento de 
alimentos nas unida-
des escolares, hospitais, 
presídios, restaurantes 
populares, restaurantes 
universitários e centros 
de abastecimento de ali-
mentos “in natura”, a fim 
de destinar o composto 
orgânico resultante a pro-
jetos de agricultura fami-
liar, hortas comunitárias, 
hortos de mudas a serem 
destinados a parques pú-
blicos, projetos de reflo-
restamento e jardinagem 
de prédios públicos.

O deputado federal 
Saullo Vianna (União-
-AM) viabilizou, por meio 
de emenda parlamentar, 
ainda como deputado es-
tadual, a aquisição de um 
novo veículo destinado à 
Secretaria Municipal de 
Assistência Social (Semas) 
da cidade. O automóvel, 
entregue na sexta-feira 
(5), vai fortalecer a mo-
bilidade para as ativida-
des desempenhadas pelo 
Conselho Tutelar Sul, con-
solidando os esforços em 
prol da população em si-
tuação de vulnerabilidade. 

O investimento visa não 
apenas garantir maior agi-
lidade nas ações assisten-
ciais, mas também reforça o 
compromisso do deputado 
com o desenvolvimento so-
cial do município, onde foi 
reconhecido como cidadão 

em 2023. “É com satisfação 
que vemos nosso trabalho 
resultando em melhorias 
concretas para a assistência 
social em Itacoatiara. Este 
veículo representa mais 
do que mobilidade; é um 
investimento no cuidado e 
na proteção de nossa po-
pulação mais vulnerável”, 
destacou Saullo Vianna. 

Zona Rural ganhou UBS
Quando foi deputado 

estadual, Saullo Vianna 
destinou mais de R$ 727,2 
mil para beneficiar a saú-
de e assistência social de 
Itacoatiara. Os recursos 
financiaram a construção 
de uma Unidade Básica 
de Saúde (UBS) na co-
munidade de São Pedro 
de Iracema, entregue em 
setembro de 2023.  

Vianna foi o único depu-

tado estadual a destinar 
emendas parlamentares 
para a construção de UBS 
na zona rural do municí-
pio. “Essa comunidade é 
em uma região distante 
da sede do município e 
por isso, destinamos essa 
emenda para que as pes-
soas tenham assistência 
de saúde próximo de suas 
casas e eu faço questão 
de estar aqui na inaugura-
ção”, adiantou Saullo.  

Compromisso
Durante a sessão que 

lhe concedeu o “Título de 
Cidadão Itacoatiarense”, o 
parlamentar reforçou seu 
compromisso político com 
o desenvolvimento de Ita-
coatiara e garantiu que, 
como deputado federal 
ampliará ainda mais suas 
ações para o município. 

ALEAM INVESTIMENTO 
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Governador vai com objetivo de prospectar investimentos para o estado e a Zona Franca de Manaus (ZFM)

Deputado Roberto Cidade apresentou medida que institui o Programa de Compostagem de Resíduos Saullo Vianna viabilizou a aquisição de um novo veículo destinado à Semas

maiores centros financeiros do mundo.
Os painéis focarão nas temáticas de 

agronegócio, ao abordar segurança 
alimentar na China; mineração, com 
destaque em inovação e tecnologia; 
infraestrutura e mobilidade, e indústria 
automobilística, destacando as ener-
gias renováveis.

A conferência, de iniciativa LIDE e 
Valor, reúne empresários, CEOs de em-
presas renomadas e investidores no 
cinquentenário das relações diplomá-
ticas entre Brasil e China. A comitiva 
brasileira propõe expandir seu merca-
do ao vender também industrializados, 
não somente commodities.

Apesar da participação do Governo Fe-
deral, a viagem não será custeada pelo 
governo brasileiro. 

Parceria 
A China é o principal parceiro comercial 

do Brasil desde 2009. Na viagem, a pri-
meira de Lula para o hemisfério oriental, 
o governo brasileiro vai buscar reforçar 
os laços com Pequim e diversificar os 
produtos que exporta para o país.

Brasil quer vender mais itens industria-
lizados, e não se concentrar somente em 
commodities, como soja e minério de ferro.

Na pauta também estão colaboração 
em tecnologia e combate à fome.

“Um dos temas da visita é o desenvolvi-
mento que envolve também a tecnologia, 
mudança do clima, transição energética 
e o combate à fome. É um momento 
em que o Brasil e a China também fa-
lam para o mundo, isso também esta-
rá nos objetivos”, afirmou o embaixador 
Eduardo Saboia, secretário de Ásia e  
Pacífico do Itamaraty.
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Turismo de base comunitária gera 
R$ 2 milhões em faturamento

BAIXO RIO NEGRO

Da redação

Os empreendimentos 
de turismo apoiados pela 
Fundação Amazônia Sus-
tentável (FAS) na região 
do baixo Rio Negro garan-
tiram um faturamento de 
R$ 2.069.343,00, atraindo 
mais de 3,2 mil turistas no 
período de janeiro a outu-
bro de 2023. Os números 
demonstram a força do tu-
rismo de base comunitária, 
sendo uma das principais 
atividades econômicas para 
famílias ribeirinhas naquela 
região e ajudam a manter a 
floresta em pé.

Por meio de seu Progra-
ma de Empreendedorismo 

e Negócios Sustentáveis da 
Amazônia (Pensa), a FAS 
apoia 24 empreendimentos 
turísticos, entre pousadas 
e restaurantes, situados na 
Área de Proteção Ambiental 
(APA) Rio Negro e nas Re-
servas de Desenvolvimento 
Sustentável (RDS) do Rio 
Negro e do Uatumã.

O número é significativo, 
segundo a FAS, mesmo dian-
te dos desafios da severa 
estiagem, que fez algumas 
pousadas do Rio Negro can-
celarem reservas devido à 
dificuldade de logística dos 
visitantes e turistas, o que 
resultou em um impacto de 
aproximadamente R$ 200 
mil de arrecadação, entre ou-

tubro e dezembro deste ano.
Entre as ações estratégicas 

do programa para apoiar o 
turismo no Rio Negro, houve 
a oferta de R$ 16 mil por meio 
de um fundo de microcré-
dito para melhorar as infra-
estruturas turísticas, como a 
construção do Chalé Casa do 
Tarzan, na comunidade Terra 
Preta e do Chalé Turístico, na 
comunidade Sacará, ambas 
localizadas na RDS Rio Negro.

Outro empreendimento 
apoiado foi o Restaurante 
Tiririca, que por meio da Incu-
badora de Negócios Susten-
táveis da FAS, foi contempla-
do com um sistema de solar 
para geração de energia limpa 
e acesso à internet. A FAS 

também promoveu a qualifi-
cação de novos profissionais 
por meio do curso superior 
em Gestão de Turismo, ofe-
recido na RDS Rio Negro pela 
Universidade Nilton Lins, e 
do curso de qualificação em 
Habilitação Náutica, ofereci-
do pela Marinha do Brasil, que 
juntos beneficiaram mais de 
100 pessoas.

“Foi um ano de desafios, 
especialmente por conta da 
seca histórica que enfrenta-
mos, mas os empreendedo-
res mostraram força e resi-
liência ao longo do ano. Isso 
demonstra que estamos no 
caminho certo. Para 2024, 
a FAS vai continuar na sua 
missão de estimular o desen-
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Turismo é uma das principais atividades das famílias ribeirinhas

Investimento na ZL faz parte da expansão de plano de negócios de empresários

Empreendedores passaram a olhar com bons olhos o crescimento populacional da Zona Leste de Manaus

Segundo dados do 
censo Instituto Bra-
sileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE) 

de 2022, a Zona Norte de 
Manaus contabilizou cerca 
de 609.924 mil habitantes, 
sendo considerada a região 
mais populosa da cidade. 
Se comparado ao número 
da população de Manaus 
que alcançou um total de 
2.063.547 habitantes, há 
um número consideravel-
mente grande em relação 
ao quantitativo total da 
capital amazonense. Ou 
seja, uma pequena cidade 
dentro de outra.   

 Números que têm cha-
mado atenção de grandes 
empresários do comércio 
do varejo e do atacado que 
passaram a olhar com bons 
olhos esse crescimento po-
pulacional e decidiram in-
vestir na ampliação de seus 
negócios analisando essas 
estáticas e visando a pro-
cura por oferta e demanda. 
É o caso do empresário, 
Henrique Sanches, funda-
dor da Extravaganza, uma 
das maiores distribuidoras 
do Norte do Brasil que após 
apostar na ampliação dos 
seus negócios investindo 
em estrutura física e cria-
ção das primeiras lojas com 
sua marca, diversificação 
dos produtos, capacitação 
e treinamento de colabora-
dores, inaugura na segunda 
semana do mês de janeiro 
de 2024 no Shopping Cida-
de Leste, uma loja no estilo 
Magazine, a Extravaganza 
Magazine. 

O investimento, segun-
do o empresário, faz parte 
da expansão do seu plano 
de negócios. Ele diz que o 
crescimento do comércio na 
Zona Leste é uma evidência e 
várias empresas passaram a 
construir filiais de suas lojas 
para atender uma procura 
grande por parte do consu-
midor da área. 

“É lá que o dinheiro está 
girando. As pessoas procu-
ram por comodidade de en-
contrar produtos e serviços 
de vários segmentos como 
grandes drogarias, redes de 
supermercados, bancos, 
serviços de Pronto Aten-
dimento ao Cidadão (Pacs). 
O mercado está aquecido 
naquela área, assim como 
em outras zonas de Ma-
naus”, analisa Sanches. 

Henrique Sanches que 
vai inaugurar a sua pri-
meira loja no estilo Ma-
gazine apostou em um 
espaço com 400 metros 
quadrados com produtos 
que vão desde material 

escolar, festas, confeitaria, 
bomboniere, descartáveis, 
brinquedos, utilidades, pa-
pelaria e na segunda fase 
de sua inauguração: uma 
gráfica rápida. 

A estimativa é que para 
o ano que vem sejam en-
tregues em diversas zonas 
da capital amazonense 
mais cinco lojas. “Estamos 
cumprindo nosso plano de 
expansão. E não para por aí. 
Os bairros da capital ama-
zonense crescem dia após 
dia. E a procura pelo co-
mércio também”, aponta.  

Para o presidente do Sho-
pping Cidade Leste, Ayman 
YCoup, a criação do centro 

comercial foi por entender 
ainda no início do processo 
de expansão do comercial 
daquela área e a procura 
por empresários para in-
vestir no local seria ins-
tantânea após sua criação. 

Hoje, o shopping dispõe de 
220 lojas, quatro âncoras e 
400 vagas para estaciona-
mento. Para 2024 a previsão 
é da chegada de mais duas 
lojas  ncoras e mais 200 
vagas para os carros. 

“A Zona Leste concentra 
atualmente a maior econo-
mia da cidade, levando em 
consideração que quase  
35% da população de Ma-
naus está concentrada lá”, 

afirma o presidente. 

Empresário jovens
Tendo à frente como dire-

tor comercial, o empresá-
rio Rafael Amorim, membro 
da Associação de Jovens 
Empresários do Amazonas 
(AJE-AM) e membro do G4 
Club, a Pará Cabos, empre-
sa de tecnologia, conexão 
e segurança, com filial em 
Boa Vista (RR) começou o 
ano de 2024 anunciando 
alguns de seus novos pro-
jetos. Após inaugurar a Pa-
razim Express no Parque 10 
em 2023, a empresa segue 
dando sequência ao seu 
plano de expansão e co-

meça os preparativos para 
inauguração da Parazim 
Express, na Zona Leste. 

Rafael também é um dos 
empresários que acredita e 
resolveu investir no aque-
cimento dos negócios na 
ZL. “Em 2024 estaremos 
com várias novidades den-
tro do grupo e uma delas é 
ampliação de nossas lojas 
e é incontestável o cres-
cimento e ampliação do 
comércio em toda aquela 
área. Fizemos um mape-
amento e um estudo an-
tes de inaugurar e atender 
as demandas do consu-
midor daquele bairro”,  
comenta Rafael.

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |
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construção de lojas na ZL 

volvimento do turismo na 
região, valorizando os prota-
gonistas e as comunidades 
da Amazônia, estimulando 
a geração de renda e a me-

lhoria da qualidade de quem 
vive na floresta”, afirma o ge-
rente de Empreendedoris-
mo e Negócios Sustentáveis 
da FAS, Wildney Mourão.
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Em Tempo

O prefeito de Ma-
naus, David Al-
meida, entregou, 
na sexta-feira (5), 

para o Serviço Móvel de 
Urgência (Samu Manaus), 
16 novas motolâncias que 
permitirão ampliar a ca-
pacidade de atendimento 
aos casos de urgência e 
emergência em todas as 
zonas geográficas da capi-
tal. Os novos veículos foram 
entregues na Central de 
Regulação das Urgências, 
localizada no centro da ci-
dade, e começam a operar 
de imediato.

Com a entrega, a frota 
sobe de 5 para 21 motoci-
cletas adaptadas para ser-
viço. “Nós tínhamos cinco 
motos, e hoje com as 16 
novas motolâncias a gen-
te já sai para 21. Estamos 
buscando, dessa forma, 
otimizar e melhorar o aten-
dimento, o socorro às pes-
soas. As respostas ficarão 
mais rápidas, e nós vamos 
atuar em oito zonas, com 
maior dinamismo e mais 
qualidade, ofertando tam-
bém melhores condições 
aos servidores do Samu 
para que eles possam fazer 
um bom serviço e pres-
tar um bom atendimento”, 
afirmou Almeida.

Na oportunidade, o che-
fe do Executivo municipal 
destacou também o avanço 
da construção de uma nova 
base do Samu, como forma 
de ampliar e melhorar a 
cobertura da Atenção Bási-

Novos veículos 
foram entregues na 
Central de Regulação 
das Urgências e 
começam a operar 
de imediato

FOTOS: DIVULGAÇÃO 

Prefeito de Manaus amplia frota do Samu com 16 motolâncias para atendimento de emergências pré-hospitalares

David entrega motolâncias 
para ampliar frota de saúde

ca ofertada pela prefeitura, 
por meio da Secretaria Mu-
nicipal de Saúde (Semsa).

“Nós estamos finalizando 
a licitação para a contra-
tação da empresa que vai 
fazer uma nova base do 
Samu. A base central do 
Samu será refeita e será 
construída ainda este ano. 
Dessa forma, otimizando os 
nossos serviços e melho-
rando a prestação desses 
serviços aos moradores da 
cidade de Manaus”, com-
pletou o prefeito.

As chamadas de mo-
tolâncias compõem o con-
junto de veículos utilizados 
pelo Samu local, que con-
ta também com ambulân-
cias tradicionais e fluviais 
(motolanchas), e agilizam 
a chegada das equipes 
de socorristas ao local da 
ocorrência, antecipando a 
assistência até a chegada, 
se necessário, de uma am-
bulância de suporte básico 
ou de suporte avançado. 
Até o momento, cinco mo-
tolâncias estavam em ope-
ração na cidade.

“Essa renovação tem um 
caráter fundamental no 
atendimento pré-hospita-
lar, melhorando o tempo 
resposta do Samu Manaus. 
Dessa forma, a prefeitura 
está ofertando meios para 
trabalhar e reforçando a 
questão do atendimento 
pré-hospitalar, dando as-
sim mais dignidade à popu-
lação que procura o atendi-
mento de saúde”, pontuou 
o subsecretário de Gestão 
da Saúde, Djalma Coelho.

Serviços
Os novos veículos estão 

equipados com todos os 
recursos necessários ao 
atendimento inicial de si-
tuações clínicas e traumá-
ticas, incluindo Desfibri-
lador Automático Externo 
(DEA), cilindro de oxigênio, 

INSCRIÇÕES ABERTAS

Prêmio Educador Transformador reconhece projetos pedagógicos
Redação

O Prêmio Educador Trans-
formador, uma iniciativa 
conjunta do Sebrae, Bett 
Brasil e Instituto Signifi-
care, segue com inscrições 
abertas até o dia 5 de fe-
vereiro de 2024. Os ven-
cedores nacionais de cada 
uma das sete categorias da 
premiação receberão pa-
cote completo para parti-
cipar do maior evento de 
inovação em educação da 
América Latina. A inscrição 
é totalmente gratuita e pode 
ser feita no site do Prêmio: 
https://educadortransfor-
mador.com.br/.

Podem participar da pre-
miação professores que le-
cionam em escolas públicas 
ou particulares: Educação In-
fantil; Ensino Fundamental 
- Anos Iniciais (1º ao 5º ano); 

Ensino Fundamental - Anos 
Finais (6º ao 9º ano); Ensi-
no Médio Regular; Educação 
Profissional Técnica; Educa-
ção Superior; Educação de 
Jovens e Adultos (EJA).

Os projetos elegíveis de-
vem ter sido realizados en-
tre os anos de 2021 e 2023, 
por professores vinculados 
a instituições de ensino, e 
podem ter diversos forma-
tos, tais como: atividades, 
estudos, jogos, metodolo-
gias, cursos, tecnologias, 
desafios, apresentações, 
competições, serviços, pro-
dutos entre outros. O anún-
cio dos vencedores deve 
ocorrer no final de abril de 
2024, durante a realização 
da 29ª edição da Bett Brasil, 
em São Paulo.

Premiação
A premiação tem como 

propósito reconhecer e 
destacar os projetos peda-
gógicos implementados por 
professores de todo o Brasil, 
entre os anos de 2021 e 
2023. Na atual edição do 
prêmio os projetos partici-
pantes terão a oportunida-
de de concorrer nas etapas 
estatual, regional e nacio-
nal. Os vencedores das sete 
categorias das 5 regiões do 
Brasil participarão da Bett 
Brasil 2024.

“O Prêmio Educador 
Transformador é um tributo 
merecido aos educadores, 
pelas suas lutas e triun-
fos na educação”, afirmou 
o professor Wellington 
Cruz, presidente do Insti-
tuto Significare. Ele ressalta 
que a celebração vai além 
das conquistas de projetos 
educacionais, sendo princi-
palmente uma homenagem 

à coragem dos professores 
e professoras. Enfrentando 
desafios, eles moldam um 
amanhã melhor para todos 
nós. 

“Cada projeto inscrito no 
Prêmio Educador Transfor-
mador é um testemunho 
da paixão incansável de 
um professor pela educação 
de qualidade. Essa paixão 
possibilita a realização de 
sonhos e a transformação 
de realidades.”

Para obter uma visão geral 
dos principais critérios de 
avaliação e seleção dos pro-
jetos no Prêmio Educador 
Transformador, estão dis-
poníveis no site do Prêmio, 
vídeos recém-lançados da 
série “Diálogos”, com es-
pecialistas que abordam 
temas relevantes para o 
entendimento da educação 
transformadora.

DIVULGAÇÃO

estetoscópio, glicosímetro, 
oxímetro portátil de pulso, 
entre outros, além de ma-
teriais como colar cervical, 
ataduras, compressas e ga-
ses, talas de imobilização, 
seringas, cateteres, mate-
rial de via aérea básico e 
ressuscitador manual.

Em 2023, o Samu, geren-
ciado pela Semsa, realizou 
mais de 55 mil atendimen-
tos de urgência e emergên-
cia pré-hospitalar. Além 
das motolâncias, o serviço 
opera com 34 Unidades de 
Suporte Básico (USB), sete 
Unidades de Suporte Avan-
çado (USA) e duas Unidades 
de Suporte Avançado Flu-
viais (Usaf).

O Samu funciona 24 ho-
ras, de forma ininterrup-
ta, e é formado por 506 
profissionais, que atuam 
nas diversas unidades do 
serviço: na Central de Re-
gulação das Urgências, nas 
dez bases descentralizadas 
terrestres, na base fluvial e 
na base de remoção inter-
-hospitalar.

Projetos elegíveis devem ter sido realizados entre os anos de 2021 e 2023

Jonathan Ferreiradiaadia@emtempo.com.br |
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Fundação é o primeiro hospital do Amazonas a oferecer tratamento inédito para sangramento retal

A Fundação Centro 
de Controle de 
Oncologia do Es-
tado do Amazonas 

(FCecon), órgão vinculado 
à Secretaria de Estado de 
Saúde (SES-AM), é o pri-
meiro hospital público a 
oferecer, a partir desta se-
mana, o tratamento para 
pacientes com proctopa-
tia actínica – sangramen-
to do reto causado após 
a radioterapia. A terapia 
é feita com uma unidade 
eletrocirúrgica com plas-
ma de argônio.

O aparelho utiliza a cor-
rente elétrica nos proce-
dimentos médicos com a 
finalidade curativa, tendo 
acoplada uma bomba de 
irrigação endoscópica. O 
equipamento foi comprado 
pela FCecon pelo valor de 
R$ 413,3 mil, para uso pelo 
serviço de Endoscopia. 

Segundo o diretor-pre-
sidente da FCecon, Gerson 
Mourão, o hospital será a 
primeira unidade pública 
a disponibilizar o trata-
mento para a proctopatia 
actínica no Amazonas. “É 
um avanço histórico sig-
nificativo, e a expectativa 
é que diminuamos o fluxo 
de pacientes na urgência, 
internação, ocupação de 

FCecon oferta tratamento 
para proctopatia actínica

leitos e transfusão de bol-
sas sanguíneas, porque os 
pacientes precisavam de 
atendimento diferencia-
do”, disse.

Proctopatia actínica
De acordo com o geren-

te do serviço de Endos-

copia, Marcelo Tapajós, 
a proctopatia actínica é 
uma condição em que se 
formam vasos na parede 
interna do intestino, após 
sessões de radioterapia, 
e estes costumam causar 
sangramentos. Ele infor-
ma que o problema pode 

perdurar por anos, mesmo 
após o fim do tratamento 
com radiação. “Por isso, 
a urgência em relação ao 
equipamento”, explica Ta-
pajós.

Tratamentos
Conforme o médico es-

pecialista, o aparelho re-
aliza inúmeros procedi-
mentos terapêuticos, por 
exemplo, a ressecção de 
tumores e a hemostasia de 
sangramento - bloqueio 
de qualquer lesão vascu-
lar e integridade dos va-
sos sanguíneos, que cause 
sangramento. 

Números
De janeiro a dezembro de 

2023, o serviço de Endos-
copia realizou mais de 915 
procedimentos endoscó-
picos, como os exames de 
endoscopia digestiva alta, 
colonoscopia e broncos-
copia. 

Os procedimentos são 
necessários para defi-
nição de tratamento e 
acompanhamento dos pa-
cientes em casos de cân-
cer de esôfago, estômago, 
intestino, reto, pulmão e 
vias respiratórias.

Aquisição
A unidade eletrocirúrgi-

ca com plasma de argônio, 
acoplada com uma bomba 
de irrigação endoscópica, 
foi adquirida com recursos 
de emenda parlamentar 
do deputado estadual Pé-
ricles Rodrigues do Nas-
cimento.
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Terapia é feita com uma unidade eletrocirúrgica com plasma de argônio

Inscrições 
para concurso 
da GMM

ÚLTIMOS DIAS  

Da redação

As inscrições para o con-
curso da Guarda Municipal 
de Manaus (GMM), promo-
vido pela Prefeitura de Ma-
naus, por meio da Secretaria 
Municipal de Segurança Pú-
blica e Defesa Social (Sem-
seg), encerram no dia 15 de 
janeiro. Ao todo estão sendo 
disponibilizadas 200 vagas.

As inscrições podem ser 
feitas no site do Instituto 
Brasileiro de Formação e 
Capacitação (IBFC), no link: 
https://concursos.ibfc.org.
br/informacoes/440/, até 
as 23h do dia 15 de janeiro 
de 2024. Os interessados 
devem preencher o formu-
lário completo com todos 
os dados. Em seguida, o 
candidato deve imprimir o 
boleto bancário e quitar a 
taxa de R$ 110. O valor po-
derá ser pago até o dia 16 
de janeiro. A previsão é que 
as provas ocorram no dia 18 
de fevereiro.

De acordo com o secretá-
rio da Semseg, Alberto Neto, 
o concurso da Guarda Mu-
nicipal de Manaus será de 
oferta imediata. “O concurso 
é fruto da modernização e 
da reestruturação da Guar-
da Municipal de Manaus, 
seguindo a determinação 
do prefeito David Almeida”, 
explicou.
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Seis amazonenses 
foram presos 
suspeitos de 
participarem 
dos atos 
antidemocráticos

TON MOLINA/AFP

No dia 8 de janeiro de 
2023, o Brasil viveu um 
dos episódios mais em-
blemáticos da sua histó-

ria desde a democratização do 
país. Após mais de 20 anos de 
ditadura militar, a transição en-
tre autoritarismo e democracia 
em território nacional iniciou em 
1984, por meio do movimento 
“Diretas Já”. Apesar de não ter 
tido um resultado ágil, a ação 
serviu para viabilizar as primeiras 
eleições oficiais no Brasil, no ano 
de 1989. Desde então, a popula-
ção vai às urnas a cada 4 anos 
para decidir seus governantes, 
mas no último ano, uma onda de 
violência generalizada colocou 
em cheque a decisão das urnas 
eletrônicas.

Com a vitória do atual presi-
dente do Brasil, Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT), os apoiadores do 
candidato derrotado Jair Bol-
sonaro (PL), marcharam em 
direção à Brasília, para tentar 
descredibilizar o resultado das 
eleições presidenciais de 2022.

Naquele 8 de janeiro, a mul-
tidão invadiu a sede dos Três 
Poderes, depredou prédios do 
Congresso Nacional, Palácio 
do Planalto, Supremo Tribunal 
Federal (STF), além de destruir 
símbolos da república. Um movi-
mento que iniciou e se proliferou 
nas redes sociais, hoje é exemplo 
do extremismo que ameaça a 
democracia do país, julgando e 
punindo responsáveis mesmo 
um ano depois da eclosão.

Descredibilização das urnas
De 2021 até 2023, o ex-pre-

sidente Jair Bolsonaro atacou 
cinco vezes a credibilidade do 
resultado divulgado pelas ur-

Rosana Ramos

Bolsonaristas quebraram vidraças do 
Congresso Nacional, em Brasília

nas eletrônicas. Dois dias após 
a invasão em Brasília, Bolsona-
ro fez uma postagem em seu 
Facebook onde questionou o 
resultado das eleições de 2022.

A mensagem foi amplamente 
divulgada por seus apoiadores, 
que não aceitavam o resultado 
das eleições. Como não foi a 
primeira vez que o político ten-
tou descredibilizar o processo 
eleitoral, a desinformação ser-
viu como argumento para tentar 
cancelar as últimas eleições pre-
sidenciais, o que fere o princípio 
da democracia, como explica o 
professor e sociólogo da Uni-
versidade Federal do Amazonas, 
Luiz Antonio Nascimento.

“A gente nunca passou, na 
história do Brasil, um período 
tão longevo, mais de trinta anos 
de regime democrático e não, 
em nenhum regime ditatorial 
ou autoritário. Portanto, tem 
um sentido ainda mais grave o 
atentado contra a democracia 
em 8 de janeiro”, ressaltou o 
professor.

Convocação pelas redes 
Para reunir os apoiadores, as 

redes sociais foram cruciais para 
movimentar e divulgar o propó-
sito daquela invasão. Ainda que 
financiadores fossem responsá-
veis por viabilizar a ocupação, 
a ação não teria efeito se não 
houvesse a propagação massiva 
de conteúdos nas mídias sociais.

Segundo Luis Fakhouri, di-
retor de estratégia da Palver, 
uma plataforma de escuta so-
cial monitorou 15 mil grupos de 
WhatsApp durante as eleições, 
dentro da iniciativa montada 
pelo Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE) para combater a desinfor-
mação, a divulgação da mobiliza-
ção iniciou dias antes do fatídico 
8 de janeiro.

“A partir do dia 3 de janeiro a 
gente percebe que começam 
a aparecer muitos vídeos de 
pessoas reunidas no QG fazen-
do uma convocatória para que 
outros manifestantes do Brasil 
inteiro fossem a Brasília para um 
grande ato”, pontuou o profis-
sional em entrevista a BBC Brasil.

 Príncipe Andrew (à esquerda), Donald Trump (centro) e Stephen Hawking (à direita) são citados na investigação

Famosos são citados em investigação 
de tráfico internacional e abuso sexual

Diversos documentos 
judiciais até então sigilo-
sos relacionados a Jeffrey 
Epstein se tornaram pú-
blicos, na última semana. 
Os materiais mencionam 
figuras cujos nomes já 
eram conhecidos, incluin-
do amigos importantes 
de Epstein e vítimas que 
falaram publicamente. 
Entre os famosos, são ci-
tados o príncipe Andrew, 
segundo filho da Rainha 
Elizabeth II; os artistas 
Michael Jackson e David 
Copperfield; o cientista 
Stephen Hawking; e os 
ex-presidentes america-
nos Bill Clinton e Donald 
Trump, por exemplo. Nem 
todos são acusados de 
condutas inadequadas - 
caso de Michael Jackson, 
Copperfield, Hawking, 
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CASO JEFFREY EPSTEIN

Clinton e Trump, por exemplo.
Epstein foi inicialmente 

preso em Palm Beach, Fló-
rida, em 2005, depois de ter 
sido acusado de pagar uma 
menina de 14 anos para fa-
zer sexo. Dezenas de outras 
menores de idade descreve-
ram abusos sexuais similares, 
mas os promotores acabaram 
permitindo que o financia-
dor se declarasse culpado 
em 2008 de uma acusação 
envolvendo uma única ví-
tima. Ele cumpriu 13 meses 
em um programa de liberação  
de trabalho na prisão.

Alguns famosos abandona-
ram Epstein depois de sua 
condenação, mas muitos se-
guiram o apoiando. Reporta-
gens do jornal Miami Herald 
renovaram o interesse no 
escândalo, e os promotores 
federais de Nova York acu-

saram Epstein em 2019 de 
tráfico sexual. Ele se suicidou 
na prisão enquanto aguarda-
va o julgamento.

Os documentos abertos fa-
zem parte de um processo de 
2015 movido contra Ghislai-
ne Maxwell, companheira de 
Epstein e socialite em Lon-
dres, por uma das vítimas de 
Epstein, Virginia Giuffre. Ma-
xwell foi condenada em 2021 
por ajudar Epstein a recrutar 
e abusar sexualmente de víti-
mas menores de idade. A sua 
pena foi de 20 anos.

Giuffre alegou que Ma-
xwell a atraiu para a órbita 
de Epstein sob a falsa pre-
tensão de trabalhar como 
massagista profissional. Em 
vez disso, Giuffre afirmou que 
Maxwell “me treinou como 
uma escrava sexual”, de acor-
do com documentos judiciais  

Marcela Estrellaredacao@emtempo.com.br |
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Fragmentos dos atos de 8 de 
janeiro na sociedade brasileira

Destruição 
Ao invadires a sede dos Três 

Poderes, a multidão que vestia 
verde e amarelo quebrou vidra-
ças e móveis, vandalizou obras 
de arte e objetos históricos, in-
vadiu gabinetes de autoridades, 
rasgou documentos, além de 
roubarem armas da União.

De acordo com o sociólogo 
Luiz Nascimento, a destruição 
dos símbolos da democracia por 
este grupo deixou uma mensa-
gem ao povo brasileiro.

“A destruição dos símbolos da 
república tem um aspecto que 
me parece fundamental, que só 
pode ser compreendido numa 
perspectiva. Assim como a cruz é 

um símbolo representante uni-
versal para expressar aqueles 
que são cristãos, atentar contra 
os símbolos da república é um 
atentado contra todos aqueles 
que defendem o princípio da 
república e o princípio da de-
mocracia”, explicou o professor.

Por não aceitarem o resultado 
das eleições, o grupo vandalizou 
a estrutura de órgãos represen-
tativos à democracia brasileira, 
violentando a decisão da maioria 
dos eleitores brasileiros.

“A mensagem que esses gru-
pos passam é de que ‘Eu não te 
reconheço, eu não te respeito, 
eu não quero saber o que você 
defende ou deixa de defender. 

Eu vou te oprimir, eu vou te 
atacar, eu vou te assassinar’. Veja 
o depoimento do ministro Ale-
xandre de Moraes em relação 
às apurações sobre as ameaças 
contra existência física de um 
servidor público que ocupa um 
cargo de Ministro do Estado ou 
Ministro de Justiça”, destacou 
Luiz Nascimento.

Investigações
O depoimento que o sociólogo 

cita é uma entrevista divulgada 
nos últimos dias pelo O Globo, 
onde o Ministro Alexandre de 
Moraes revela que havia planos 
envolvendo o seu homicídio, e 
até seu enforcamento na Praça 

 EVARISTO SÁ/AFP

Apoiadores do candidato derrotado Jair Bolso-
naro (PL), marcharam em direção à Brasília

que foram abertos.
Giuffre é uma das dezenas 

de mulheres que processa-
ram Epstein dizendo que ele 
as abusou em suas casas na 
Flórida, em Nova York, nas 
Ilhas Virgens dos EUA e no 
Novo México. Ela relatou que 
foi pressionada a fazer sexo 
com homens do ciclo social 
de Epstein, como o príncipe 

Andrew do Reino Unido, o ex-
-governador de New México 
Bill Richardson o ex-senador 
dos EUA George Mitchell e o 
bilionário Glenn Dubin, entre 
outros. Todos esses homens 
afirmaram que as acusações 
eram invenção.

Ela abriu uma ação judicial 
contra príncipe Andrew. Giu-
ffre afirma que foi forçada 

a fazer sexo com Andrew 
por diversas vezes quando 
ela tinha 17 anos, a pedi-
do de Maxwell. Ela diz que 
Andrew a agrediu sexual-
mente na casa de Maxwell, 
depois de uma festa em 
março de 2001. Andrew ne-
gou suas alegações, dizen-
do que não se lembrava de  
tê-la conhecido.

dos Três Poderes.
Com a contenção do grupo 

radical, mais de duas mil pesso-
as foram presas na época, mas 
apenas 66 permanecem atrás 
das grades, segundo o STF.

Em janeiro de 2023, seis ama-
zonenses foram presos suspei-
tos de participarem dos atos 
antidemocráticos, são eles: An-
dreia Alves dos Santos, de 40 
anos; Valteir Correia Fernandes, 
de 59 anos; Mohammad Khaled 
Azan Paredio, de 19; Telmário 
Araújo Sobreira, de 30; Wesdra 
Santarem Mazzega, 43; e Luiz 
Lima Coelho 39. 

A Defensoria Pública do Es-
tado do Amazonas (DPE-AM) 
afirmou, na época, que havia 
três defensores acompanhan-
do o caso dos amazonenses.

Direito à democracia
Um ano após o acontecimen-

to, o STF já condenou 30 pessoas 
por participação nos ataques. O 
primeiro condenado, Aécio Lú-
cio Costa Pereira, recebeu uma 
pena de 17 anos de prisão, ini-
cialmente em regime fechado.

Oito pessoas que seguem pre-
sas já foram condenadas pelo 
STF. Além dos condenados, 33 
pessoas foram denunciadas 
como executores dos crimes 
praticados, sendo dois transfe-
ridos para hospital psiquiátrico, e 
25 ainda aguardam a conclusão 
de diligências.

Na visão do sociólogo Luiz, 
este momento, um ano depois, 
é a oportunidade certa de re-
fletir as ações cometidas no 8 
de janeiro e avaliar os riscos à 
democracia brasileira.

“Um ano depois, é funda-
mental que a sociedade reflita 
criticamente sobre o que acon-
teceu ali e avalie o que ela teria 
perdido. Quais os riscos efetivos 
do fim democracia. Quando você 
fala de riscos efetivos, você, por 
exemplo, tem o risco de existir. 
Além disso, você tem as perdas 
indiretas, por exemplo, a liber-
dade de manifestação. A liber-
dade que as pessoas devem ter 
de dizer sim ou não livremente”, 
finalizou o profissional.
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Companhia projeta 
novas montagens 
de teatro, exposição 
e temporadas de 
espetáculos

DIVULGAÇÃO

O Ateliê 23 está com ins-
crições abertas para 
selecionar produtores 
culturais para os pro-

jetos de 2024. Neste ano, a 
companhia amazonense tem, 
na programação, novas mon-
tagens de teatro, exposição, 
temporadas de espetáculos, 
gravação de curta-metragem 
e lançamento de livro.

Até o dia 10 de janeiro, os 
interessados podem se ins-
crever por meio de formulário 
disponível no Instagram (@
atelie23). Segundo o diretor 
Taciano Soares, as vagas são 
diversas e a remuneração varia 
em cada projeto, a depender 
das necessidades, sempre a 
partir de um salário mínimo.

“Queremos nos aproximar 
de outros profissionais da ci-
dade para a produção execu-
tiva desses projetos”, afirma o 
diretor que divide o comando 
do Ateliê 23 com Eric Lima.

“Quem sabe não consegui-
mos um diálogo legal e que 
seja interessante para ambos 
os lados”.

Taciano Soares explica que 
os projetos são nas áreas de 

Em Tempo

Ateliê 23 foi indicado ao 34° Prêmio Shell de 
Teatro, com o espetáculo “Cabaré Chinelo”

Amazônia, realizado em outu-
bro, o “Cabaré Chinelo” conquis-
tou três prêmios: “Melhor Es-
petáculo”, “Direção” e “Melhor 
Figurino”. A peça foi indicada nas 
categorias “Melhor Atriz”, com 
Vivian Oliveira, “Melhor Ator” e 
“Trilha Sonora”, com Eric Lima.

A companhia conquistou 
o prêmio de melhor atuação 
nacional no 8º Festival Inter-
nacional de Cinema da Diver-
sidade Sexual e de Gênero 
de Goiás, com o personagem 
Belinho, vivido por Taciano So-
ares no filme “A Bela é Poc”, 
primeiro curta do grupo.

Desde a estreia, em outubro 

teatro, de música, audiovisual, 
artes visuais e literatura e os 
selecionados vão atuar pontu-
almente em uma das iniciativas.

“É um trabalho pontual e cada 
projeto gira em torno de três 
meses de duração, no máxi-
mo, e a proposta tenha uma 
diversidade na seleção dessas 
pessoas”, comenta.

“É importante gerar essa 
renda, fazer girar na cidade em 
outros eixos e propor outras 
experiências que a companhia 
ainda não tenha alcançado ao 
longo dos 10 anos com traba-
lhos e pessoas que já passa-
ram por aqui”, explica.

Companhia premiada
Em 2023, ano que celebrou 10 

anos, o Ateliê 23 foi indicado ao 
34° Prêmio Shell de Teatro, com 
o espetáculo “Cabaré Chinelo”, 
sucesso de crítica e público, com 
ingressos esgotados em todas 
as sessões. A produção concorre 
na categoria “Energia que Vem 
da Gente”, que premia iniciativas 
relacionadas ao universo teatral 
com impacto social positivo. O 
resultado vai ser divulgado no 
dia 12 de março, em São Paulo.

O Ateliê 23 também venceu 
duas categorias do 22º Prêmio 
Cenym de Teatro Nacional, da 
Academia de Artes no Teatro 
do Brasil, “Melhor Companhia” e 
“Melhor Figurino”, com o espe-
táculo “Cabaré Chinelo”. A peça 
foi indicada ainda como “Melhor 
Elenco” nesta edição.

No 17º Festival de Teatro da 

Colônia de Férias do 
Sesc com últimas vagas

A Colônia de Férias realizada 
pelo Sesc Amazonas começa na 
próxima segunda-feira (8), com 
atividades lúdicas e recreativas, 
no Sesc Balneário, situado na Av. 
Constantinopla, 288, Centro, e as 
últimas vagas estão disponíveis.

Podem participar crianças de 6 
a 14 anos, que terão acesso a uma 
programação completa de lazer. 
Nesta primeira edição de 2024, a 
colônia terá como temática o uni-
verso do Super Mario, trabalhando 
o lúdico na infância.

Dentre as atividades que se-
rão desenvolvidas estão jogos de 
tabuleiro, gincanas, oficinas de 
comida, construção e confecção 
de brinquedos com materiais re-
cicláveis, palestras educativas, 
lazer no parque aquático, dentre 
outras.  Além de ser uma opção de 
atividade para as férias escolares, a 
iniciativa também visa desenvolver 

o trabalho em equipe, a criativi-
dade, o cognitivo e a consciência 
ambiental.

A colônia ocorre de 8 a 12 de 
janeiro, das 8h às 17h. Os pais ou 
responsável legal que tenham in-
teresse em oferecer momentos de 
diversão aos filhos, podem realizar 
a matrícula em uma das Centrais de 
Relacionamento do Sesc,  situadas 
no Centro,  rua Henrique Martins, 
n.º427; Alvorada, av. Constantino-
pla, n.º 288; e Cidade Nova, rua 
Visconde de Itanhaém, n.º94, para 
obter a credencial das 8h às 17h.

Para dependentes de comer-
ciários com a credencial Sesc, o 
investimento é de R$ 450 e para 
dependentes do público em geral, 
R$ 600, e inclui camisa, squeeze 
e alimentação. Para mais infor-
mações, os interessados podem 
entrar em contato com o telefone: 
(92) 98423-2150.

INFÂNCIA

Atividades lúdicas e recreativas no Sesc Balneário

Loja vende obras raras literárias e musicais no Centro de Manaus

Alienígena da Amazônia celebra 
12 anos de atividades culturais

A loja “O Alienígena da Ama-
zônia”, neste mês, está com-
pletando 12 anos de atividades 
culturais em Manaus, dentre as 
ações de celebração está a venda 
de obras raras da literatura e da 
música nacional e mundial, além 
de eventos para divulgar temas 
culturais para a população ama-
zonense. O espaço fica situado na 
rua Lima Bacury, 64-C, Centro, 
Zona Sul da capital amazonense.

Um dos sócios-proprietários 
do estabelecimento, o historia-
dor, pesquisador e professor de 
história e teatro, Jorge Bandeira, 
disse que o cliente que realizar 
uma compra de R$ 50 ganhará 

DIVULGAÇÃO

PROMOÇÕES
DIVULGAÇÃO

um cupom para concorrer 
ao vale-compras de R$ 200.

Jorge Bandeira informou 
que o sorteio será realizado 
no próximo dia 30 de janeiro. 
“O que você está esperando? 
Vai lá e conheça todas as 
novidades que a loja tem e 
participe dessa promoção!”, 
frisou o empresário.

Ele destacou que o obje-
tivo da livraria é divulgar e 
disponibilizar produção ana-
lógica de música e incentivar 
o conhecimento de raridades 
musicais e literárias.

Na área literária, a loja pos-
sui obras de grandes escri-

tores brasileiros,  tanto os 
clássicos, como Machado de 
Assis e José de Alencar, quan-
to os contemporâneos, como 
Márcio Souza, Jô Soares, João 
Ubaldo Ribeiro, entre outros.

No campo internacional, a 
loja se destaca pelo acer-
vo de grandes escritores e 
pensadores russos e fran-
ceses, dentre eles Charles 
Bukovski, Maiakovski, Jean-
-Jacques Rousseau, etc.

“Também dispomos de um 
amplo catálogo de músicas dis-
ponibilizadas em diferentes for-
matos, como LPs, CDs e DVDs”, 
explicou Jorge Bandeira.

Ateliê 23 seleciona produtores 
culturais para projetos de 2024

de 2021, no Teatro Amazonas, o 
curta “A Bela é Poc” tem circu-
lado por festivais, como Circuito 
Penedo de Cinema, em Alagoas; 
edição de 2022 do Festival de 
Cinema da Amazônia – Olhar do 
Norte, na capital amazonense; 
Shorts México, um dos maiores 
festivais de curtas-metragens 
da América Latina; e KASHISH 
Mumbai International Que-
er Film Festival, evento anual 
LGBT que acontece em Mum-
bai, na Índia. O filme, que faz 
parte de um projeto que inclui 
o clipe “Glowria” e a videodança 
“Azul”, participou ainda da “Ex-
pedição Cultural”, do Governo 

do Amazonas por meio da Se-
cretaria de Estado de Cultura e 
Economia Criativa, e foi exibido 
em nove cidades do interior.

Trajetória
Em agosto de 2024, o Ateliê 

23 completa 11 anos de atua-
ção no cenário cultural ama-
zonense. Com sede no Centro 
de Manaus desde março de 
2015, na Rua Tapajós, 166, a 
companhia tem 30 espetácu-
los, cinco shows e quatro obras 
audiovisuais no repertório.

A principal característica do 
grupo é trabalhar com histórias 
reais, objeto da tese de Dou-

torado “Bionarrativas Cênicas: 
Dispositivos de Comoção em 
Obras do Ateliê 23”, defendida 
pelo diretor Taciano Soares na 
Universidade Federal da Bahia.

Entre obras de sucessos de 
público e crítica estão “Hele-
na”, selecionado para a mostra 
a_ponte: cena do teatro univer-
sitário do Itaú Cultural e indicado 
ao Prêmio Brasil Musical; “da 
Silva” e “Ensaio de Despedida”, 
indicados para o projeto Palco 
Giratório, do Sesc; “Vacas Bra-
vas” e “Persona – Face Um”. 
Este último colocou em pauta 
o tema transfobia e ficou um 
ano e meio em cartaz.
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Programa da Rádio FM 97,7 pode ser ouvido e visto em todas as plataformas do sistema de comunicação e no App da emissora

O jornalista e apre-
sentador Ari Mot-
ta estreou essa se-
mana o programa 

de rádio Café com Folia, o 
nome já reflete o conteú-
do. Levado ao ar todos os 
dias na rádio Encontro das 
Águas FM 97,7, ele também 
pode ser ouvido e visto em 
todas as plataformas do 
Sistema de Comunicação 
Encontro das Águas e no 
App da emissora.

 Ari Motta que já tem uma 
estrada no carnaval de Ma-
naus, conta que recebeu 
o convite do próprio dire-
tor presidente do Sistema 
Osvaldo Lopes, segundo 
Lopes também tem uma 
história de apoio a cultura 
regional desde os tempos 
de Emantur, ainda no go-
verno Gilberto Mestrinho.

A trajetória dele virou 
alvo de homenagem na Câ-
mara Municipal de Manaus 
(CMM) e título de cidadão 
do Amazonas na Aleam e 
enredo da escola de sam-
ba Sem Compromisso 2024 
“Nesse Encontro das Águas 
navega a audácia de um 
sonhador, Oswaldo Lopes, 
a trajetória do grande co-
municador”.

Ari Motta conta que a 
ideia de Osvaldo e logo as-
similada por ele, era abrir 
um espaço não apenas para 
as escolas de samba de 
Manaus do grupo Espe-
cial, mas para todas elas, 
como os grupos de acesso 
A,B, e C, bem como bandas, 
blocos e eventos culturais 
em Manaus, no momento 
do convite Osvaldo Lopes 
lembrou que a maioria das 
escolas estavam desde ju-
nho realizando trabalhos 
nas quadras e precisavam 
desse apoio.

O programa é na verda-
de um quadro dentro do 
programa Café da Tarde, 
apresentado pela jornalis-

Café com folia abre espaço para 
Carnaval na Encontro das Águas 

ta Andréa Renda, mas é inde-
pendente, com a produção 
de Douglas Lima em apenas 
uma semana alcançou bons 
índices de audiência. Por lá já 
passaram convidados como 
o presidente da Liesa Liga In-
dependente das Escolas do 
Grupo Especial de Manaus, 
diretores das escolas Sem 
Compromisso, Reino Unido 
e Aparecida.

O jornalista Léo Fierro di-
retor de carnaval e de comu-
nicação da Reino, disse que o 
espaço era o que faltava em 
Manaus, “Os sambas preci-

sam ser tocados nas rádios 
e isso não se vê hoje com 
frequência”, declarou.

Já o vice-presidente da 
Aparecida Fabricio Nasci-
mento, que é radialista e 
também tem um programa 
de samba na co-irmã Di-
fusora falei da alegria de 
poder ter um programa que 
fale sobe a maior cultura de 
Manaus que é o carnaval, 
“Meu programa é semanal, 
é um espaço também, mas 
aqui é diário e isso eleva e va-
loriza as pessoas que fazem 
essa festa”. Ele parabenizou 

a direção da rádio.
Ari Motta iniciou na co-

municação ainda na Rádio 
Baré no esporte, mas logo se 
identificou com a cultura de 
carnaval e sempre por onde 
passava sejam em emissoras 
ou em jornais abria espaço 
ou criava quadros para divul-
gar o carnaval. “Esse espaço 
não é meu é da cultura do 
carnaval de Manaus e está 
aberto a todos os foliões 
e componentes de escolas 
que querem divulgar suas 
ações, eu sou apenas O servo 
de Momo” finalizou.

Livro de Graciliano Ramos ganha nova edição pela Valer
’VIDAS SECAS’ 

Da redação

A Editora Valer, com mais de 
30 anos no mercado editorial, 
entra em uma nova fase, que é a 
de diversificar o seu portfólio na 
medida que conquista novos 
mercados e abre a sua pro-
gramação de lançamentos de 
2024 com um clássico de Gra-
ciliano Ramos – “Vidas secas”. 
A edição chegará ainda esse 
mês aos leitores. A produção 
editorial do projeto é de res-
ponsabilidade dos escritores 
Tenório Telles e Neiza Teixeira.

Para a coordenadora edito-
rial da Valer, Neiza Teixeira, a 
publicação das obras de Gra-
ciliano Ramos têm um signifi-
cado muito especial, tendo em 
vista que ampliamos a nossa 
missão como uma editora fun-
damental para o pensamento 
e para aprofundar o conheci-
mento do que se produz no 
campo da literatura brasileira 
e, também, universal. 

No que diz respeito a essa 
edição, Neiza explica que houve 
a preocupação com o leitor, seja 

ele um estudante, um profes-
sor ou um aficcionado por bons 
livros, e que, por isso, “Vidas 
secas” traz materiais adicionais 
em mídia digital, o que facilitará 
o entendimento da sua com-
plexidade. 

“Então, dizemos que é com 
muita satisfação que trazemos 
as duas obras para os nossos 
leitores, com a certeza de que 
eles são levados em consi-
deração no momento eu que 
pensamos e concretizamos um 
projeto editorial”, ressaltou a 
coordenadora.

Segundo Isaac Maciel, di-
retor e editor da Valer, com 
esses lançamentos “se amplia 
o espectro editorial de nos-
sa casa de livros, ampliando 
nosso interesse para autores e 
obras de importância nacional, 
como forma de ampliar nosso 
horizonte de compreensão da 
realidade brasileira e enrique-
cer o processo de leitura e a 
compreensão de nossos leito-
res”, ressaltou o editor. 

Ainda segundo Isaac, com 
“Vidas Secas”, a editora dá 

mais um passo na sua missão, 
que é, além de publicar novos 
autores, editar clássicos da li-
teratura.

Sobre Vidas Secas
Vidas secas foi lançado em 

1938. Retrata a vida difícil de 
uma família de retirantes ser-
tanejos obrigada a se deslocar 
de tempos em tempos para 
áreas menos castigadas pela 
seca. 

O pai, Fabiano, não sabia se 
comunicar direito com as pes-
soas, era rústico e grosseiro, 
caminha pela paisagem árida 
da caatinga do Nordeste bra-
sileiro com a sua mulher, Sinha 
Vitória, uma mulher de fé que 
sonhava em mudar de vida e 
ter uma cama com fita de couro 
para dormir, e os dois filhos, 
que não têm nome, sendo cha-
mados apenas de “filho mais 
velho” e “filho mais novo”. São 
também acompanhados pela 
cachorrinha da família, Baleia, 
cujo nome é irônico, pois a falta 
de comida a fez muito magra.

Como próprio nome já diz, “Vi-

das Secas” mostra a vida como 
ela é e todo contexto do nor-
deste brasileiro. Nesse cenário 
de miséria e seca acontecem 
algumas situações que levam 
o pai ao extremo.

Sobre Graciliano Ramos
Escritor e jornalista, Gracilia-

no Ramos é um dos principais 
autores da segunda fase do 
Modernismo brasileiro e um 
dos maiores prosadores da lite-
ratura nacional. O estilo próprio 
de sua narrativa, sem floreios, 
seco e simples, propicia uma 
abordagem direta e profunda 
das situações e personagens 
retratadas. Grande romancista 
e contista, o autor destaca-se 
pela habilidade em abordar a 
interioridade humana, as rea-
ções psicológicas humanas e as 
relações humanas com o meio 
que se impõe.

Outros clássicos
A começar pelo resgate 

dos clássicos escritos na 
Amazônia, como é o caso de 
“Simá – o romance histórico 

DIVULGAÇÃO

“Vidas secas”, repaginado pela Valer, estará 
a venda ainda este mês aos leitores

Plateia 14

Ari Mota se reúne com dirtetor da Encontro das Águas Oswaldo Lopes

do alto Amazonas”, de Lou-
renço Amazonas, “Muraida”, 
de Henrique João Wilkens, 
“Poranduba amazonense”, 
de João Barbosa Rodrigues, 
e outros que estavam há dé-
cadas sem ser reeditados.

Hoje, a editora tem mais 
de 2 mil títulos em seu catá-
logo, a maioria relacionada 
à temática amazônica.

A continuidade na publi-
cação dos clássicos ocorre 
no momento no qual a edi-
tora consolida a sua pre-
sença em São Paulo, por 
intermédio da Editora Atma. 
A instalação na capital pau-
lista se justifica por ser o 
maior mercado e centro 
de distribuição de livros do 
nosso país.
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Atacante multicampeão Jô é anunciado pelo Amazonas 
ONÇA PINTADA 

Da redação

O Amazonas FC oficializou, 
na tarde da sexta-feira (5), a 
contratação do atacante Jô. 
Com passagens marcantes 
por Corinthians-SP, Atléti-
co Mineiro-MG e CSKA-RUS, 
onde colecionou taças, ele 
deve ser integrado ao elenco 
nas próximas horas no CT do 
Retrô, em Camaragibe (PE), re-
gião metropolitana de Recife, 
local em que o clube realiza 
sua pré-temporada.

“A diretoria me apresentou 
um projeto audacioso e am-
bicioso. Nós, jogadores pro-
fissionais, somos movidos a 
desafios, e pelo que acompa-
nho, o Amazonas é um clube 
em ascensão que tem gana, 
vontade de vencer, vontade 

crescer. Então, esse projeto 
me agradou muito e me fez, 
de fato, pensar em retomar 
minha carreira”, explicou o 
centroavante.

João Alves de Assis Silva, o 
Jô, nasceu em São Paulo (SP) 
e tem 36 anos. Revelado pelo 
Corinthians, clube pelo qual 
construiu uma grande história 
profissionalmente, também 
passou por CSKA, Manchester 
City-ING, Everton-ING, Gala-
tasaray-TUR, Internacional-
-RS, Atlético Mineiro, Shabad 
Dubai-EAU, Jiangsu Suning-
-CHI, Nagoya Grampus-JAP 
e Ceará-CE, além de ter sido 
Campeão da Copa das Con-
federações pela Seleção Bra-
sileira em 2013 e disputado a 
Copa do Mundo 2014.

“Pela ascensão que vem 

o Amazonas, a expectativa 
é que continuemos fazendo 
um bom trabalho, não só eu, 
como toda equipe, diretoria, 
comissão técnica e jogadores, 
para continuar fazendo histó-
ria. Estou muito feliz e com uma 
expectativa muito grande de 
poder dar o meu melhor. Estou 
bem ansioso, pareço até um 
menino começando a carreira”, 
declarou o atleta.

O Aurinegro volta a campo 
em janeiro, para a disputa do 
Estadual. No dia 21, às 15h30, 
o time comandado pelo téc-
nico Luizinho Vieira encara o 
Manauara, no estádio Carlos 
Zamith. Além do Barezão, a 
Onça-pintada disputará, pela 
primeira vez, as Copas Verde 
e do Brasil, além da Série B.

Time do Amazonas para 2024
Goleiros: Edson Mardden, 

Marcão e Oliveira;
Laterais-direitos: Adriano, 

Ezequiel, João Victor e Patric;
Laterais-esquerdos: Ailton, 

Bruno Dip, Manicoré e Renan 
Castro;

Zagueiros: Alison, Fabiano, 
Iverton e Wellington Carvalho;

Volantes: Guilherme Man-
tuan, Jorge Jiménez, PH, Ro-
bertinho, Ruan José, Wendell 
e Xavier;

Meias: Diego Torres, Eduardo 
Teixeira, Foguinho, Kellyson, 
Rafael Tavares e Vinicius;

Atacantes: Ceará, Ênio, Gus-
tavo Ermel, Jô, Laércio, Levi, 
Luan Santos, Lucas Bueno, Lu-
cas Silva, Luquinhas, Mauro 
Bravo, Rubens, Sassá, Wever-
ton e William Barbio.
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Jô vai vestir a camisa da “Onça Pintada” nesta temporada 

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |

15Pódio
Mandatário da 
CBF retornou 
com o objetivo 
de arrumar um 
substituto de 
Fernando Diniz 

De volta à presidên-
cia da Confedera-
ção Brasileira de 
Futebol (CBF) des-

de a última quinta-feira 
(4), Ednaldo Rodrigues já 
trabalha ativamente com 
os próximos passos da Se-
leção Brasileira masculina 
de futebol.

Segundo entrevista con-
cedida à Revista Veja, o 
mandatário da CBF já quer 
definir um substituto do 
técnico Fernando Diniz, e o 
primeiro nome seria Dorival 
Júnior, atualmente no São 
Paulo.

Em julho de 2023, Diniz 
assinou com a Seleção até 
junho de 2024, com pla-
nejamento inicial de que 
o italiano Carlo Ancelotti 
assumisse para a disputa 
da Copa América, no dia 20 
de junho. Após a renovação 
do treinador com o Real 
Madrid-ESP, Ednaldo tem 
no técnico do São Paulo 
uma opção para a sequên-
cia de trabalho.

Agora aposentado, o ex-
-lateral Filipe Luís deve ser 
o coordenador técnico da 
Seleção, em função que 
era exercida por Juninho 
Paulista.

Ednaldo Rodrigues de 
volta à CBF

O presidente da entidade 
foi afastado do cargo no 
começo de dezembro de 
2023, por conta de polê-
micas envolvendo a elei-
ção de Rogério Caboclo, 
antecessor de Ednaldo. 
O processo existe desde 
2018, por conta de ques-
tionamento do Ministério 
Público acerca do estatuto 
da confederação por estar 
em desacordo com a Lei 
Pelé porque previa pesos 
diferentes para clubes nas 
votações para escolha dos 
presidentes.

Nesta quinta-feira, a 
Advocacia-Geral da União 

Ednaldo Rodrigues quer Dorival 

(AGU) e a Procuradoria-
-Geral da República (PGR) 
se manifestaram favorá-
veis ao retorno de Ednaldo. 
Pouco depois, o ministro do 
STF, Gilmar Mendes, con-
cedeu liminar para que o 
presidente volte ao cargo 
de forma imediata.

Na segunda e terça-feira 
(8 e 9), uma comitiva da Fifa 
vai à sede da CBF se reunir 
com o antigo interventor, 
José Perdiz, e Ednaldo Ro-
drigues, agora de volta ao 
poder. O caso ainda será 
analisado no plenário do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF), mas não há data para 
julgamento.

Futuro do São Paulo 
O mandatário, que ad-

ministra a CBF, tem como 
prioridade a contratação de 
Dorival Júnior, hoje técnico 
do Tricolor Paulista. A infor-
mação inicial foi divulgada 
pelo jornal “O Globo”.

Após a negativa de Car-
lo Ancelotti, que renovou 
contrato com o Real Madrid 
até 2026, Ednaldo busca 
um substituto para Fer-
nando Diniz, que tem con-
trato até junho deste ano, 
e não deve permanecer à 
frente da Amarelinha por 
conta dos maus resultados 
apresentados nas Elimina-
tórias Sul-Americanas.

Além disso, o Campeona-

to Brasileiro não será pa-
ralisado durante a disputa 
da Copa América, o que tor-
naria insustentável a dupla 
função do comandante - 
Fluminense e Canarinho.

Dorival, que tem contrato 
com o São Paulo até o fim 
de 2024, já teve seu nome 
ventilado nos bastidores da 
CBF. Em junho de 2023, 
a confederação sondou a 
situação do treinador, o 
que ocasionou uma reu-
nião de emergência entre 
os dirigentes do futebol 
são-paulino à época.

“Com relação a possibilida-
des, difícil falar algo. Estaria 
sendo leviano. Apenas fiquei 
feliz de ter o nome sido lembra-

do em momento de definição 
de um profissional que deva 
estar à frente da Seleção”, disse 
Dorival, em junho de 2023.

Ajuda partidária 
O PCdoB usa a possível 

ausência da seleção bra-
sileira nas Olimpía-das de 
Paris para tentar recolocar 
Ednaldo Rodrigues na pre-
sidência da CBF.

O PcdoB apresentou ao 
ministro do Supremo Tri-
bunal Federal (STF), Gilmar 
Mendes, uma alegação de 
urgência ao caso de inter-
venção na CBF. 

O partido alega que se 
o interventor José Perdiz 
continuar na CBF, a seleção 

bicampeã pode ficar fora 
da Olimpíada de Paris. Os 
jogos serão disputados de 
julho a agosto.

O pedido tem como base 
o calendário pré-olímpico. O 
torneio que define os clas-
sificados começa no dia 20 
de janeiro e a lista de con-
vocados teria que ser envia-
da até sexta-feira (5), com 
assinatura do presidente ou 
secretário-geral da CBF.

Fifa e Conmebol ainda 
não reconheceram a in-
tervenção na CBF, ocor-
-rida depois da anulação 
das eleições. Dessa forma, a 
participação da seleção no 
pré-olímpico na Venezuela 
estaria em risco.

Dorival Junior está na lista para ser o novo técnico da Seleção Brasileira

Divulgação 

no comando da Seleção 
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